

CHRONIQUE ARCHÉOLOGIQUE.

Le comité d'archéologie a reçu dans ses séances des mois de mai, de juin et de juillet différentes communications ou lectures de MM. de Soultrait, Martin-Daussigny, Daresté, de la Saussaye et Almer.

M. de Soultrait a lu une notice sur le prieuré de Champdieu en Forez, dont les bâtiments claustraux fortifiés et l'église romane lui ont paru assez remarquables pour mériter d'être signalés.

Le prieuré de Champdieu, situé à une petite lieue au sud de Montbrison, était membre de l'abbaye Bénédictine de Manlieu, au diocèse de Clermont. On ignore la date de sa fondation. L'ensemble des constructions de cet ancien monastère circonscrit un parallélogramme dont les côtés sont à peu près égaux. Suivant un usage assez général, l'église occupe le côté sud. Les autres côtés, dont l'un, celui de l'est, est malheureusement détruit, sont formés par les anciens bâtiments claustraux auxquels des ouvertures de diverses époques ont ôté beaucoup de leur caractère.

Les trois faces qui restent sont garnies de mâchicoulis composés d'une suite d'arcs cintrés, laissant entre eux et le parement extérieur une espace vide propre à livrer passage aux pierres et aux autres projectiles que l'on pouvait lancer sur les assaillants. Les arcs sont portés par des contreforts peu saillants munis d'impostes à la naissance des cintres.

Ces sortes de mâchicoulis, qui rappellent ceux des murailles du château des papes d'Avignon, furent en usage, au XIV^e siècle, dans les provinces du midi et de l'ouest de la France. Ils étaient préférables aux mâchicoulis des hourds de bois ou des parapets de pierre posant sur des corbeaux, en ce qu'ils étaient continus, non interrompus par les solives ou les consoles, et qu'ils per-